

La ville la plus proche de la Havane est *Matanzas*. Située sur une baie profonde, elle est d'un abord peu facile. Elle date de 1693 et a été construite sur un plan régulier. Ses environs pittoresques offrent sur les bords de la mer des grottes où la population vient pittoresquement se baigner. Son commerce est d'une importance secondaire.

Vers le centre de l'île se trouve Puerto del Principe, à environ 520 kilomètres de la Havane. C'est une ville mal bâtie et malsaine, chef-lieu de la haute cour de justice des Antilles. Peuplée d'à peine cinquante mille âmes, elle n'a qu'une importance secondaire au point de vue du commerce, qui consiste surtout en sucre et café.

Sur la côte sud de l'île se trouve une cité de quelque intérêt, la Trinidad.

Enfin, à huit cents kilomètres de la Havane, est située, sur la côte rocheuse du sud-est, la ville de Santiago, au fond d'une baie bien abritée, offrant un excellent port bien défendu. Cité de plus de 30,000 âmes, elle est la résidence de l'archevêque des Antilles espagnoles. Malheureusement, par suite du manque d'eau, elle est plutôt malsaine. Fondée aussi par Diégo Velasquez en 1514, elle fut capitale jusqu'en 1589. En 1853, un tremblement de terre la dévasta, mais elle se remit vite de ce désastre. Les cyclones et les graves perturbations atmosphériques ne sont du reste pas rares, comme on le sait, dans ces parages, et à diverses reprises on a eu à déplorer d'effroyables sinistres.

On peut voir par là, que cette île devait un jour ou l'autre faire envie aux Américains si riches et si ambitieux. Souhaitons néanmoins que la chrétienne et valeureuse Espagne qu'on veut dépouiller contre tout droit, reste en possession de cette terre qui lui appartient à tant de titres. (1)

## LETTRE À UN LIBRE PENSEUR

SUR LE

### ROLE DE L'EGLISE ET CELUI DE SES ADVERSAIRES DANS L'HISTOIRE DE FRANCE

(Suite)

Les francs-maçons ont eu pour chef, pendant quinze ans, Adriano Lemmi, condamné à la prison pour vol de 300 francs

(1) Reproduction de l'Ecole Française.